

## Messe du jeudi 27 février 2019

Jeudi après les Cendres

→ Sont donnés là [entre crochets] les versets ajoutés ici à ceux de la liturgie pour lire en entier le chapitre 30 du Livre du Deutéronome

### Première lecture (Dt 30, 15-20)

« Vois ! Aujourd'hui je vous propose la bénédiction ou la malédiction »

<sup>1</sup>Lorsque toutes ces paroles se seront réalisées pour toi, cette bénédiction et cette malédiction que j'ai mises devant toi, tu les feras revenir en ton cœur, au milieu de toutes les nations où le Seigneur ton Dieu t'aura exilé.

<sup>2</sup>Tu reviendras au Seigneur ton Dieu, toi et tes fils, tu écouteras Sa voix de tout ton cœur et de toute ton âme, tu observeras tout ce que je te commande aujourd'hui.

→ N'est-ce pas là l'objectif du Carême ?

<sup>3</sup>Alors le Seigneur changera ton sort, Il te montrera Sa tendresse, et Il te rassemblera de nouveau du milieu de tous les peuples où Il t'aura dispersé.

<sup>4</sup>Serais-tu exilé au bout du monde, là même le Seigneur ton Dieu ira te prendre, et Il te rassemblera.

<sup>5</sup>Le Seigneur ton Dieu te fera rentrer au pays que tes pères ont possédé, et tu le posséderas ; Il te rendra heureux et nombreux, plus encore que tes pères.

<sup>6</sup>Le Seigneur ton Dieu te circonscira le cœur, à toi et à ta descendance, pour que tu aimes le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur et de toute ton âme, afin de vivre ;

<sup>7</sup>et le Seigneur ton Dieu fera tomber toutes les malédictions sur tes ennemis et sur ceux qui te haïssent et te persécutent.

→ Et là les dons de Dieu qui résultent de la conversion ?

<sup>8</sup>Quant à toi, tu reviendras et tu écouteras la voix du Seigneur, tu mettras en pratique tous ses commandements que je te donne aujourd'hui.

<sup>9</sup>Le Seigneur te comblera de bonheur en toutes tes œuvres : il fera fructifier ta famille, ton bétail et ton sol ;

→ Wahou, du bonheur dans toutes nos œuvres...

<sup>10</sup>oui, de nouveau le Seigneur prendra plaisir à ton bonheur, comme il prenait plaisir au bonheur de tes pères,

<sup>10</sup>pourvu que tu écoutes la voix du Seigneur ton Dieu, en observant Ses commandements et Ses décrets inscrits dans ce livre de la Loi, et que tu reviennes au Seigneur ton Dieu de tout ton cœur et de toute ton âme.

<sup>11</sup>Car cette loi que je te prescris aujourd'hui n'est pas au-dessus de tes forces ni hors de ton atteinte.

<sup>12</sup>Elle n'est pas dans les cieux, pour que tu dises : « Qui montera aux cieux nous la chercher ? Qui nous la fera entendre, afin que nous la mettions en pratique ? »

→ Unis à Lui, nous pourrions vivre Sa Loi

<sup>13</sup>Elle n'est pas au-delà des mers, pour que tu dises :

« Qui se rendra au-delà des mers nous la chercher ?

Qui nous la fera entendre, afin que nous la mettions en pratique ? »

<sup>14</sup>Elle est tout près de toi, cette Parole, elle est dans ta bouche et dans ton cœur, afin que tu la mettes en pratique.]

→ À nous de lire et méditer souvent Sa Parole, mais pas pour avoir plus de "savoir" : pour la mettre en pratique !

<sup>15</sup>Vois ! Je mets aujourd'hui devant toi ou bien la vie et le bonheur, ou bien la mort et le malheur.

<sup>16</sup>Ce que je te commande aujourd'hui, c'est d'aimer le Seigneur ton Dieu, de marcher dans Ses chemins, de garder Ses commandements, Ses décrets et Ses ordonnances. Alors, tu vivras et te multiplieras ;

le Seigneur ton Dieu te bénira dans le pays dont tu vas prendre possession.

<sup>17</sup>Mais si tu détournes ton cœur, si tu n'obéis pas, si tu te laisses entraîner à te prosterner devant d'autres dieux et à les servir,

→ 3 demandes nous sont faites : 1. Aimer Dieu ; 2. Tenter de L'imiter ; 3. "garder" Ses commandements

<sup>18</sup>je vous le déclare aujourd'hui : certainement vous périrez, vous ne vivrez pas de longs jours sur la terre dont vous allez prendre possession quand vous aurez passé le Jourdain.

<sup>19</sup>Je prends aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre :  
je mets devant toi la vie ou la mort, la bénédiction ou la malédiction.  
Choisis donc la vie, pour que vous viviez, toi et ta descendance,

→ Bref, faisons le choix de la vie plutôt que le « non-choix » qui revient à la mort à petite feu !

<sup>20</sup>en aimant le Seigneur ton Dieu, en écoutant Sa voix, en vous attachant à Lui ;  
c'est là que se trouve ta vie, une longue vie sur la terre  
que le Seigneur a juré de donner à tes pères, Abraham, Isaac et Jacob.

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 1, 1-2, 3, 4.6

→ Le psaume 1 simplifié pour nous  
l'enjeu de ce choix qui se présente à nous

R/ <sup>39,5a</sup>Heureux est l'homme qui met sa foi dans le Seigneur

→ À Sa gauche, les "méchants" : ils aiment bien conseiller les croyants de faire comme eux... quand ils ne tiennent pas conseil contre eux !

Heureux est l'homme qui n'entre pas au conseil des méchants,  
qui ne suit pas le chemin des pécheurs, ne siège pas avec ceux qui ricanent,  
mais se plaît dans la loi du Seigneur et murmure Sa loi jour et nuit !

→ Plutôt que "ricaner" bêtement avec les ricaneurs, osons "murmurer" Sa Loi, et ce "jour et nuit" !

Il est comme un arbre planté près d'un ruisseau,  
qui donne du fruit en son temps, et jamais son feuillage ne meurt ;  
tout ce qu'il entreprend réussira.

→ Alors, en son temps, le "fruit" viendra de notre vie, car nous serons "comme un arbre planté près d'un ruisseau" (un torrent de vie)

Tel n'est pas le sort des méchants.  
Mais ils sont comme la paille balayée par le vent.  
Le Seigneur connaît le chemin des justes,  
mais le chemin des méchants se perdra.

→ Tandis que les "méchants" qui auront préféré se tenir loin de Lui, eux, seront comme paille au vent sans rien qui les retienne à la Vie

→ Est-il nécessaire de ne faire que des choses justes pour être un tel "juste" ?

Acclamation (Mt 4, 17)

→ Notre Seigneur ne va-t-il pas "connaître" le chemin de ceux qui cherchent de tout cœur à s'unir eux aussi à Lui ?

Tes paroles, Seigneur, sont esprit et elles sont vie.  
Convertissez-vous, dit le Seigneur, car le royaume des Cieux est tout proche.  
Tes paroles, Seigneur, sont esprit et elles sont vie.

→ Est donné là [entre crochets] le passage omis par la liturgie, pour mieux comprendre ce passage du chapitre 9 de l'évangile selon Saint Mathieu

**Évangile** (Lc 9, 22-25)

« Celui qui perdra sa vie à cause de moi la sauvera »

[<sup>18</sup>En ce jour-là, Jésus était en prière à l'écart.  
Comme ses disciples étaient là, Il les interrogea :  
« Au dire des foules, qui suis-je ? »

<sup>19</sup>Ils répondirent : « Jean le Baptiste ;  
mais pour d'autres, Élie ; et pour d'autres, un prophète d'autrefois qui serait ressuscité. »

<sup>20</sup>Jésus leur demanda : « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? »  
Alors Pierre prit la parole et dit : « Le Christ, le Messie de Dieu. »

<sup>21</sup>Mais Jésus, avec autorité, leur défendit vivement de le dire à personne.]

→ Pour se faire connaître des hommes, Dieu a envoyé Son Fils, mais parmi les "Siens", qui L'a "reconnu" ?

→ Pierre, lui, L'a "reconnu" comme l'Envoyé de Dieu, mais qui s'autre que lui pourra tout de suite comprendre le Plan de Dieu avec cet Envoyé-là ?

<sup>22</sup>et déclara : « Il faut que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'Il soit rejeté par les anciens, les grands prêtres et les scribes, qu'Il soit tué, et que, le troisième jour, Il ressuscite. »

→ Car Il va se faire maltraiter, et qui plus est par ceux-là même qui sont sûrs (et l'affirment) d'être là où ils sont au Nom de Dieu !

<sup>23</sup>Il leur disait à tous : « Celui qui veut marcher à ma suite, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa croix chaque jour et qu'il me suive.

→ Prendre chacun sa croix et Le suivre... Jésus laisse entendre qu'Il va mourir sur une croix et que nous aussi nous avons une "croix" à "prendre"

<sup>24</sup>Car celui qui veut sauver sa vie la perdra ; mais celui qui perdra sa vie à cause de moi la sauvera.

→ Réécoutons les 3 demandes que Moïse faisait à son peuple pour qu'il ait la vie et la garde : la 2<sup>e</sup>, c'était tenter de L'imiter ; alors si une "croix" inévitable se présente à nous, acceptons de "perdre" la vie que nous avons imaginée pour porter avec Son aide cette croix !

<sup>25</sup>Quel avantage un homme aura-t-il à gagner le monde entier, s'il se perd ou se ruine lui-même ?

<sup>26</sup>Celui qui a honte de moi et de mes paroles, le Fils de l'homme aura honte de lui, quand Il viendra dans la gloire, la Siècle, celle du Père et des saints anges.

→ Car quel "monde" pourrions-nous espérer « gagner" sans Lui ? Celui des "ricaneurs" sans racine ?

<sup>27</sup>Je vous le dis en vérité : parmi ceux qui sont ici présents, certains ne connaîtront pas la mort avant d'avoir vu le règne de Dieu. »

– Acclamons la Parole de Dieu

→ Ne prenons pas le chemin qui "se perdra", prenons celui que le Seigneur "connaît" : celui qu'Il aime et qu'Il facilite !

### **Commentaire Évangile au Quotidien**

*Saint François de Sales (1567-1622), évêque de Genève et docteur de l'Église*

#### **Le renoncement à soi-même**

L'amour que nous avons pour nous-mêmes (...) est affectif et effectif. L'amour effectif est celui qui gouverne les grands, ambitieux d'honneurs et de richesses, qui se procurent tant de biens et qui ne se rassasient jamais d'en acquérir : ceux-là, dis-je, s'aiment grandement de cet amour effectif.

Mais il y en a d'autres qui s'aiment davantage de l'amour affectif : ceux-ci sont grandement tendres avec eux-mêmes, et ne font jamais autre chose que de se dorloter, soigner et reconforter : ils craignent tant tout ce qui pourrait leur nuire que c'est grande pitié. (...) Cette tendreté est plus insupportable encore aux choses de l'esprit qu'aux choses corporelles ; surtout si elle est par malheur pratiquée ou entretenue par les personnes les plus spirituelles, lesquelles voudraient être saintes du premier coup, sans qu'il leur en coûtât rien, pas même les combats que leur cause la partie inférieure de l'âme par ses répugnances envers les choses contraires à la nature. (...) Répugner à nos répugnances, faire taire nos préférences, mortifier nos affections, mortifier le jugement et renoncer à la volonté propre est une chose que l'amour effectif et tendre que nous nous portons à nous-mêmes ne peut se permettre sans crier : oh, que cela nous coûte ! Et ainsi nous ne faisons rien. (...)

Il vaut mieux porter une petite croix de paille que l'on m'a mise sur les épaules sans mon choix, qu'aller en couper une bien plus grande dans du bois avec beaucoup de travail, et la porter ensuite avec une grande peine. Et je serai plus agréable à Dieu avec la croix de paille qu'avec celle que je me serais fabriquée avec plus de peine et de sueur, et que je porterais avec plus de satisfaction, à cause de l'amour propre qui se plaît tant à ses inventions, et si peu à se laisser simplement conduire et gouverner.

### **COMMENTAIRE**

#### **Commentaire Prions en Église**

##### **À chaque jour sa croix**

Luc 9, 22-25

La croix que Jésus a portée est unique. Elle nous sauve une fois pour toutes. Mais elle renvoie aux multiples croix que Jésus a portées avant d'arriver devant ses juges : les incompréhensions, les insultes, les pièges, les menaces, les trahisons qu'il a subis. Le Carême nous rapproche de ces multiples croix qui mènent Jésus à Jérusalem. Le suivre, c'est découvrir chaque jour celles qu'il nous faut porter. ■

*Père Nicolas Tarralle, assomptionniste*

## **Méditation de La Croix**

*Une sœur du carmel de Frileuse*

C'est tout récemment que le signe de la multiplication des pains a été donné, où Jésus avait nourri cinq mille hommes avec cinq pains et deux poissons, et quelques jours après Jésus demande à Ses disciples ce que la foule pense de lui, et eux-mêmes. Au nom de tous, Pierre prend la parole et dit : **Tu es « le Messie de Dieu » ! C'est la bonne réponse, mais « Jésus leur défend vivement de le révéler à personne » et leur fait la première annonce de Sa Passion, son rejet, Sa mort et Sa résurrection le troisième jour.**

**Et Jésus enchaîne pour leur révéler ce que leur condition de disciple exige d'eux pour « marcher à Sa suite : renoncer à soi-même, prendre sa croix chaque jour, et le suivre ». Pas question d'une super-puissance, d'un rôle à jouer, d'avantages à gagner... seulement L'imiter sur le chemin d'abaissement et de souffrance sur lequel Il est Lui-même engagé. Rien d'autre que de reproduire en nos vies, à notre mesure, ce que lui-même a vécu, par amour de chacun de nous et de l'humanité entière : « Je suis venu pour que les hommes aient la Vie, et qu'ils l'aient en abondance », et « je donne ma vie » pour les sauver de la mort. Cela se réalise pour lui sur la croix, au Golgotha, un Vendredi saint ; et pour chacun de nous « chaque jour », où se présentent tant d'occasions de « renoncer à soi-même », qui lui permettent de continuer son œuvre de salut, ce que la Petite Thérèse appelait « jeter des fleurs pour sauver les pécheurs ». Ce n'est pas la grandeur de nos œuvres qui compte... mais l'amour avec lequel elles sont accomplies.**

## **Méditation Prions au Quotidien**

La croix est la révélation définitive de l'amour et de la miséricorde divine. Dieu est amour, et son amour est le secret de notre bonheur. Mais pour entrer dans ce mystère d'amour, il n'est aucun autre chemin que celui de se perdre, de se donner, le chemin de la croix. *« Si quelqu'un veut marcher derrière moi, dit le Seigneur, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa croix et qu'il me suive »* (Mc 8, 34). Voilà pourquoi la liturgie de carême, tout en nous invitant à la réflexion et à la prière, nous encourage principalement à valoriser la pénitence et le sacrifice, pour rejeter le péché et le mal et pour vaincre l'égoïsme et l'indifférence. La prière, le jeûne et la pénitence, les œuvres de charité à l'égard des frères, deviennent ainsi les sentiers spirituels à parcourir pour opérer le retour à Dieu en réponse aux appels répétés à la conversion que comporte aussi la liturgie du mercredi des Cendres (Jl 2, 12-13 ; Mt 6, 16-18).

Que le temps du carême soit pour tous une expérience renouvelée de l'amour miséricordieux du Christ qui sur la croix a versé son sang pour nous. Mettons-nous avec docilité à son école pour apprendre à « redonner », à notre tour, son amour à notre prochain, spécialement à ceux qui souffrent et sont dans la difficulté. Telle est la mission de tout disciple du Christ. ◉